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中央督察典型案例追踪

陕西省省长赵一德在延安调研时强调

推动黄河流域生态保护和高质量发展迈出新步伐
本报讯 近日，陕西省省长赵一德

到延安子长市、安塞区、吴起县、志丹县
调研。他强调，要深入贯彻习近平总书
记来陕考察重要讲话重要指示精神，按
照省委、省政府工作部署，毫不放松抓
紧抓实疫情防控，全力以赴稳定经济增
长，推动黄河流域生态保护和高质量发
展迈出新步伐。省委常委、延安市委书
记赵刚参加调研。

在子长市羊马河矿业有限公司、安
塞区延能热电联产一期项目现场、延长
石油机械装备制造有限公司、延长石油
20 万吨 LNG 站和志丹县绿能轻烃精分
厂，赵一德详细了解企业生产经营、能
源保供、安全管理等情况。他强调，要
积极推动油气增储上产，有序释放煤炭
先进产能，不断加强储备能力建设，切
实增强经济稳定增长的底气。

在吴起县国网 330 千伏输变电站

和志丹县工业园区，赵一德仔细询问新
能源产业发展情况。他强调，要强化工
艺、装备、技术集成创新，大力推进“补
链、延链、强链”行动，加大节能减排技
术推广力度，积极探索实现碳达峰碳中
和的有效路径。

黄河流域生态保护和高质量发展
是重大国家战略。在吴起县胜利山，赵
一德实地查看退耕还林进展情况。他
强调，要坚定不移走生态优先、绿色发
展之路，全面推动林长制落地见效，做
到山有人管、林有人造、树有人护、责有
人担。

在志丹县第二污水处理厂，赵一德
详细了解项目建设情况，勉励企业加快
建设进度，强化技术创新，推行“厂网
河”一体化专业运维，不断完善水体治
理、维护、管理等全环节长效机制，从源
头改善水环境质量。 普毛毛 肖颖

湖北率先完成耕地污染成因排查分析试点
导 读

详见今日五版

本报记者李欣4月20日北京报道
生态环境部今日向媒体通报了 2022 年 3
月和 1—3月全国环境空气质量状况。

3 月，全国 339 个地级及以上城市平
均优良天数比例为 87.2%，同比上升 5.4
个百分点；PM2.5 平均浓度为 32 微克/立
方米，同比下降 15.8%；PM10 平均浓度为
61 微克/立方米，同比下降 10.3%；O3 平
均 浓 度 为 121 微 克/立 方 米 ，同 比 上 升
6.1%；SO2平均浓度为 9 微克/立方米，同
比下降 10.0%；NO2 平均浓度为 23 微克/

立方米，同比下降 14.8%；CO 平均浓度
为 0.9毫克/立方米，同比下降 10.0%。

1—3 月，全国 339 个地级及以上城
市平均优良天数比例为 83.8%，同比上
升 2.9 个百分点；PM2.5 平均浓度为 43
微克/立方米，同比下降 4.4%；PM10 平
均 浓 度 为 65 微 克/立 方 米 ，同 比 下 降
13.3%；O3 平 均 浓 度 为 110 微 克/立 方
米，同比上升 1.9%；SO2 平均浓度为 10
微克/立方米，同比下降 16.7%；NO2 平
均 浓 度 为 25 微 克/立 方 米 ，同 比 下 降
13.8%；CO 平均浓度为 1.2 毫克/立方
米，同比下降 7.7%。

3 月，京津冀及周边地区“2+26”城
市平均优良天数比例为 64.7%，同比上
升 13.9 个百分点；PM2.5浓度为 51 微克/
立方米，同比下降 17.7%。1—3 月，平
均 优 良 天 数 比 例 为 63.5%，同 比 上 升
7.4 个百分点；PM2.5 浓度为 63 微克/立
方米，同比下降 3.1%。

北 京 市 3 月 优 良 天 数 比 例 为
87.1%，同比上升 51.6 个百分点；PM2.5

浓 度 为 40 微 克/立 方 米 ，同 比 下 降
50.0% 。 1—3 月 ，优 良 天 数 比 例 为
90.0%，同比上升 31.1 个百分点；PM2.5

浓 度 为 36 微 克/立 方 米 ，同 比 下 降
40.0%。

长三角地区 41 个城市 3 月平均优

良天数比例为 89.1%，同比下降 1.5 个百
分点；PM2.5 浓度为 33微克/立方米，同比
下降8.3%。1—3月，平均优良天数比例为
82.2%，同比下降 5.2个百分点；PM2.5浓度
为46微克/立方米，同比上升 7.0%。

汾渭平原 11 个城市 3 月平均优良
天数比例为 52.8%，同比下降 0.3 个百分
点；PM2.5 浓度为 55 微克/立方米，同比
下降 3.5%。1—3 月，平均优良天数比
例 为 50.1% ，同 比 下 降 7.8 个 百 分 点 ；
PM2.5 浓度为 75 微克/立方米，同比上升
13.6%。

3 月，168 个重点城市中，海口、拉
萨和舟山市等城市空气质量相对较好

（从第 1 名至第 20 名）；咸阳、太原和阳
泉市等城市空气质量相对较差（从倒数
第 1名至倒数第 20名）。

1—3 月，168 个重点城市中，拉萨、
海口和舟山市等城市空气质量相对较
好（从第 1 名至第 20 名）；乌鲁木齐、咸
阳和南阳市等城市空气质量相对较差

（从倒数第 1 名至并列倒数第 20 名）。
葫芦岛、张家口和唐山市等城市空气质
量变化情况相对较好（从第 1 名至第 20
名）；孝感、淮北和晋中市等城市空气质
量变化情况相对较差（从倒数第 1 名至
倒数第 20名）。

相关表格详见今日二版

生态环境部通报3月和1—3月全国环境空气质量状况

前三月339个城市平均优良天数比例为83.8%

◆本报记者邹祖铭

今年年初，水利部与临汾市、鄂尔多斯
市、东营市三市针对地下水水位明显下降等
问题进行会商，严肃指出这些地方与近年来
国家推动地下水超采治理的工作基调不一
致，与当前生态文明建设、高质量发展的最新
要求不适应，并提出要进一步检视地下水超
采的严重性及其治理的紧迫性，避免因超采
加剧而付出更大代价。

记者近日跟随中央第三生态环境保护督
察组下沉到内蒙古自治区鄂尔多斯市，在黄
河旁边的鄂托克旗，窥见了全市地下水超采
治理推进缓慢的“冰山一角”。带着四个疑
问，记者逐步揭开了背后的原因。

一问上报数据：上报取水量
低于规定取水量，为何水位却还
在大幅度下降？

作为鄂尔多斯市面积最大的旗县，位于

黄河岸边的鄂托克旗拥有 16 万人口，连续多
年被评为中国工业百强县，同时也是年均蒸
发量为降水量十倍的严重缺水地区。

近年来，鄂托克旗工业高速发展和水资
源高度紧张之间的矛盾日益显露。那么，大
量的工业生产用水从哪里来？据了解，旗内
地表水资源主要是依赖黄河，但是黄河水指
标监管严、成本高，于是，低成本开采地下水
资源一时变成了鄂托克旗的“香饽饽”。

为逐步削减地下水超采量、遏制地下水
位持续下降、稳定生态系统，早在 2015 年 1
月，内蒙古自治区就在全区范围内划定了 33
个地下水超采区，其中，鄂尔多斯市境内超采
区的数量多达 8 个，居全自治区第一。鄂尔
多斯市鄂托克旗西北部的棋盘井岩溶水小型
基岩裂隙水浅层地下水超采区（以下简称棋
盘井超采区）紧邻黄河，又是内蒙古重要的工
业生产基地，一直以来也备受关注。

7 年间，棋盘井超采区的治理是否发生
了变化？督察组在翻阅鄂托克旗的上报材料
时发现，2021 年，地方上报棋盘井超采区内
地下水取水量为 398 万立方米，低于自治区
划定的平均每年地下水可采量为 512.46 万立
方米的标准。

但 与 此 同 时 ，督 察 人 员 还 察 觉 到 ，自
2016 年中央环保督察提出内蒙古自治区地
下水超采严重后，自治区要求对地下水超采
区实行水量和水位的双控制。面对双控考
核，棋盘井超采区近几年的动作可以体现为：
频繁治理、频繁销号，但结果还是水位持续下
降、超采问题依旧。

一组监测数据显示，2019 年以来，棋盘
井超采区地下水水位持续下降已超过20米，成
为全自治区水位下降最严重的超采区，先后6次
被内蒙古自治区水利厅下达了红牌预警。

2022年 1月，中央生态环保督察组进驻前
夕，鄂托克旗制定了棋盘井超采区巩固治理
实施方案，对水位下降问题再次上报了销号。

“销号”和“红牌”的对立，不禁让督察人
员心里打起了鼓：既然都低于规定取水量了，
为何水位却还在大幅度下降？到底是哪里出
现了问题？地方上报的取水量还能站得住
脚吗？

二问取水乱象：取水手续违
法违规，以罚代管岂能一劳永逸？

督察组拿到鄂托克旗提供的棋盘井超采

区内企业名单，准备通过抽查的方式去现场
核验一下企业的取水用水情况。

督察人员在抽查过程中发现，企业违法
违规取水现象严重，未安装取水退水计量器
或者计量器失灵的较为普遍，这就导致了企
业的实际取水量远远超过取水许可证上批复
的标准。

我国水法要求，取水应当计量，并按照批
复的取用水量使用，多余退水部分要按照要
求 严 格 落 实 去 向 。 显 然 ，这 些 企 业 为 躲 避
缴 纳 足 额 的 水 资 源 税 ，抱 着“ 没 人 细 查 就
置 之 不 理 ”的 心 态 ，在 看 不 见 的 地 下 装 起
了糊涂。

而长期以来，当地有关部门也“高度近
视”，多是以简单的罚款和补办手续替代整
改，进而导致了企业违法取用水现象难以得
到根本制止。

像取水不合法合规的企业，棋盘井超采
区内还大量存在。督察组发现，棋盘井超采
区内有 9 家混凝土搅拌企业的年总用水量达
到了 3 万吨以上，然而，这些企业均没有合法
的取水手续。

下转二版

近600万吨地下水不知所踪，内蒙古缺水地区为何保护不好水？

本报记者张铭贤石家庄报道 河北
省自然资源厅、省生态环境厅、省林业
和草原局日前联合印发《全面排查整治
违法开采矿山破坏生态环境问题实施
方案》（以下简称《方案》），决定自 4月 15
日起，利用 3个月时间，在全省全面排查
整治违法开采矿山破坏生态环境问题，依
法严厉打击整治违法违规行为。

《方案》确定了 3 个排查整治重点，
即重点排查整治违法违规采矿问题、重
点排查整治非法侵占自然保护地和压
占破坏林草资源问题、重点整治破坏生
态环境问题。河北省依法严厉打击私
挖滥采破坏矿山地质环境、破坏性开
采、非法转让探矿权采矿权等违法违规
行为；严厉打击非法侵占自然保护地的
矿产勘查开采活动；加大对露天持证矿
山的排查力度，逐一排查矿山企业环评
批复情况、矿山生态环境保护与恢复治
理方案报备情况、固体废物处置情况、

污染治理设施达标排放情况等，对发现
的破坏生态环境问题，依法查处整治
到位。

根据《方案》，对摸底排查发现的违
法违规问题，及时进行梳理，建立问题
清单、责任清单、整改清单，做到底数
清、情况明、责任实。对违法违规采矿、
非法侵占自然保护地、压占破坏林草资
源和破坏生态环境等突出问题，始终保
持高压态势，严厉打击整治，涉嫌犯罪
的，坚决移送司法机关追究刑事责任。

《方案》提出，河北省将通过专项行
动，集中查处一批违法违规案件，打击
惩治一批违法分子，修复治理一批非法
矿山（矿点），有效解决违法违规采矿、
非法侵占自然保护地、压占破坏林草资
源和破坏生态环境等问题，实现违法违
规问题“动态”清零，坚决遏制新增违法
问题发生，全面提升自然资源管理水
平，推动全省生态环境持续好转。

河北全面排查整治违法采矿破坏生态环境问题
利用 3个月时间，确定 3个重点加大整治力度

本报记者文雯4月20日北京
报道 长江生态环境保护修复“一市
一策”驻点跟踪研究（二期）工作启
动会今日在北京以视频形式召开。
会议深入学习贯彻落实党中央、国
务院关于长江大保护的决策部署，
总结一期驻点跟踪研究工作的经验
与成效，部署二期工作。

会议指出，三年来，58 个驻点
跟踪研究工作组深入一线，紧密围
绕地方主要环境问题，把脉问诊开
药方，为地方送技术、送政策、送方
案，帮助地方解决了 300 多个突出
问题，提出了针对性的“一市一策”
水环境综合解决方案，有力支撑了
长江保护修复攻坚战。

会议强调，“一市一策”驻点跟
踪研究现已成为生态环境部推进落
实中央精准、科学、依法治污要求的
一个有力抓手，并作为重要经验纳
入《百城千县万名专家生态环境科
技帮扶行动计划》，是构 建 新 时 期
服务型生态环境科技创新体系的
重 要 模 式 ，是 科 技 支 撑 地 方 深 入
打好长江保护修复攻坚战的重要
举措。二期工作将在一期成果成
效 的 基 础 上 ，从 生 态 系 统 整 体 性
和 长 江 流 域 系 统 性 出 发 ，聚 焦 水
生 态 保 护 的 技 术 和 能 力 短 板 ，开
展针对性研究，点线面结合，推动我
国水生态环境管理工作由水污染治
理向水生态、水环境、水资源等全流
域、多要素系统治理、综合治理快速
转变。

会上，嘉兴、安庆、武汉、乐山、
贵阳驻点工作组作了驻点跟踪研究
技术成果与经验交流，四川省生态
环境厅、咸宁市生态环境局、常德市
生态环境局作了驻点跟踪研究组织
管理经验交流。

生态环境部科技与财务司负责
同志，长江中心主要负责同志，中国
长江三峡集团环境保护部负责同
志，沿江 12 省、市生态环境部门负
责同志及有关人员，相关地市生态
环境局及各城市驻点工作组等 500
余人参加了会议。
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白鹤滩—浙
江±800 千伏特
高压直流输电工
程是国家“西电
东送”战略部署
的重点工程，建
成后，将依托白
鹤滩水电站将四
川水电能源大规
模输送至华东地
区，发挥重点电
网工程在清洁能
源消纳等方面的
重要作用。图为
电力工人正在铁
塔上展放导线。
人民图片网供图

生态环境部党组书记孙金龙赴福建开展
生态环境分区管控工作调研并召开座谈会

本报记者李欣报道 4 月 18 日至 20
日，生态环境部党组书记孙金龙赴福建
省开展生态环境分区管控工作调研并
召开座谈会。他强调，要深入学习贯彻
习近平生态文明思想，坚决贯彻落实党
中央、国务院决策部署，加快推进生态
环境分区管控工作，分区分类精准施
策，推动构建与生态功能、环境容量和
资源禀赋相适应的发展保护格局，以生
态 环 境 高 水 平 保 护 推 动 经 济 高 质 量
发展。

18 日，孙金龙一行来到福建漳州
古雷石化基地规划馆调研基地建设情
况。古雷石化基地是全国七大石化基
地之一，在国家石化产业发展布局、福
建全方位推进高质量发展超越中具有
重要战略地位。在听取工作人员对古
雷石化基地的区位优势、发展历程以及
应用“三线一单”成果引领高标准化工
园区综合试点建设情况介绍后，孙金龙
强调，要坚持在发展中保护、在保护中
发展，加强生态环境分区管控，把适宜
发展的区域划出来，落实差异化管控要
求，合理优化布局，做到科学发展，守住
环境质量底线。

19 日，孙金龙来到厦门筼筜故事
馆，调研筼筜湖生态环境治理修复工作
情况。习近平总书记在厦门工作期间
提出“依法治湖、截污处理、清淤筑岸、
搞活水体、美化环境”方针，经过长期生
态环境治理，筼筜湖已从昔日的臭水湖
变成如今的城市“绿肺”。孙金龙表示，

要以习近平生态文明思想为指引，坚持
精准治污、科学治污、依法治污，聚焦解
决突出生态环境问题，持续加大环境治
理和生态保护修复力度，以生态环境改
善优化发展环境、增进民生福祉。

随后，孙金龙前往海沧生物医药产
业园调研“三线一单”成果应用情况，深
入了解海沧区将产业发展规划环评与
生态环境分区管控要求相衔接，对产业
项目简化审批、强化服务等情况。孙金
龙表示，要将生态环境分区管控应用到
规划领域，从决策源头优化规划方案，
把生态环境准入清单作为地方招商选
资的重要依据，为深化环评领域“放管
服”改革提供支撑。

19 日下午，孙金龙先后调研了位
于厦门火炬高新产业区的两家企业。
他深入生产制造车间，察看全自动智能
化生产线，详细询问生产工艺流程和环
保设施建设运行情况。他强调，要坚持
降碳减污扩绿增长协同推进，充分发挥

“三线一单”对高质量发展的绿色支撑
作用，引导企业绿色低碳发展，厚植高
质量发展的绿色底色和质量成色。

厦门下潭尾红树林湿地通过人工
种植红树林，增殖放流滩涂鱼类、虾蟹
等海洋潮间带生物，逐步构建起良性的
红树林生态系统。孙金龙来到湿地，察
看红树林生态修复成效，不时询问红树
林的种植面积、树种选择及生长情况。
他强调，红树林在维持海岸带生态安全
和生物多样性方面发挥着重要作用。

要尊重自然、顺应自然、保护自然，高度
重视生物多样性保护，加强生态保护修
复，守住生态安全底线。

20 日上午，孙金龙在厦门出席生
态环境部生态环境分区管控调研座谈
会并讲话。福建省委常委、厦门市委书
记崔永辉、福建省副省长郑建闽出席座
谈会并讲话，厦门市委副书记、市长黄
文辉出席座谈会并作交流发言，有关地
方、部门介绍了生态环境分区管控落地
应用情况。生态环境部核安全总工程
师、办公厅主任田为勇主持座谈会。

孙金龙强调，要深刻认识加强生态
环境分区管控的重要性，站在完整、准
确、全面贯彻新发展理念，构建新发展
格局的战略高度，加快推进生态环境分
区管控工作，为持续提升生态环境质
量、优化空间发展布局、促进高质量发
展提供有力支撑和保障。

孙金龙指出，在习近平生态文明思
想的指引下，福建省扎实推进生态环境
分区管控工作，谋划工作有高度、制度
衔接有深度、应用探索有广度、实践创
新有力度。希望福建省深入总结前期
工作经验和良好做法，在健全生态环境
分区管控长效机制、强化源头预防、服
务综合决策等方面积极探索，为做好生
态环境分区管控工作贡献福建经验。

孙金龙要求，要统筹发展与保护、
底色与成色、宏观与微观、预防与治理，
深入推进生态环境分区管控工作。坚
持生态优先、绿色发展，推动形成节约

资源和保护环境的空间格局、产业结
构、生产方式、生活方式。坚持源头预
防、标本兼治，提升源头预防体系的系
统性、全面性和有效性。坚持精准、科
学、依法管控，防止区域性、战略性突出
生态环境问题。坚持明晰责任、协调联
动，推动各地各部门形成工作合力。要
持续推进完善生态环境分区管控法规
体系、责任体系、应用体系、监管体系、
技术体系和保障体系。

在福建期间，孙金龙还前往漳州调
研在建核电项目 ，详 细 了 解 项 目 建 设
进 展 、核 安 全 现 场 监 督 等 情 况 ，并 看
望 慰 问 在 一 线 工 作 的 核 安 全 监 督
员。他指出，要强化在建和运行核电
厂 安 全 监 管 ，压 实 营 运 单 位 安 全责
任，加强核安全监管能力建设，用最严
格的安全标准实施监管，一丝不苟落实
核安全法律法规要求，确保核与辐射安
全万无一失。

福建省委副书记、政法委书记罗东
川，郑建闽参加调研。田为勇参加调
研，生态环境部环评司、规划院、评估中
心主要负责同志参加相关调研和座谈
会，核电安全监管司主要负责同志参加
相关调研。福建省委办公厅、省政府办
公厅负责同志、生态环境厅主要负责同
志参加调研和座谈会。厦门市、漳州市
负责同志参加相关调研。福州市、厦门
市、漳州市、龙岩市有关负责同志，福建
省有关部门负责同志及专家代表参加
座谈会并做交流发言。


